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База технического обслуживания 

Архангельского тралфлота - 

бывшая Маймаксанская судоверфь 

- уверенно возвращается на рынок. 

«Подлатали - и в море» -  это

в прошлом, -  отмечает начальник 

БТО Николай СОЛОМЕННИКОВ 

(на снимке). - За полтора года,

с приходом нового собственника,  

док принял более тридцати судов 

из Архангельска, Мурманска, 

Санкт-Петербурга...

——>|4

Незабытое слово «верфь»Незабытое слово «верфь»
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Эхо недели
Акценты

Тенденция: Банки меняют кредитную политику

«Кредитов люди берут 
меньше, но в то же время 
исполнительных докумен-
тов по кредитным задолжен-
ностям к нам поступает все 
больше», — отмечает глав-
ный судебный пристав Ар-

хангельской области Иван 

ЮШМАНОВ.
По словам представи-

телей банков — лидеров 
рынка, количество долж-
ников действительно уве-
личилось, возможно, не на 
73%, но значительно. Такую 
тенденцию они связывают 
с волной кадровых сокра-
щений в организациях, на 
предприятиях региона, по-
нижением зарплат — заем-
щикам становится просто 
нечем платить.

«Если ситуация в эко-
номике страны продолжит 
ухудшаться, проблема кре-
дитоспособности населения 
будет только усугубляться. 
Заработная плата в частном 
секторе не повышается,  то-
вары повседневного спроса 
дорожают вслед за валют-
ной корзиной. Сказывается 
и относительная легкость 
в получении потребитель-
ского кредита, некритич-
ное отношение к заемщику: 
любой пенсионер может ку-
пить «что-нибудь ненужное», 
а как он будет расплачивать-
ся с банком, никого не вол-
нует. Процедура банковской 
проверки достаточно про-
ста: нормальная кредитная 
история, отсутствие долгов 
— и деньги в распоряжении 
клиента», — рассуждает фи-

нансовый аналитик Алек-

сей СТОЛЫПИН.

Финансовая грамот-
ность населения мало из-
менилась со времен кризиса 
2008 года, считает Алексей 
Столыпин: сказывается неу-
мение планировать траты и 
создавать резервы, стрем-
ление «жить одним днем».

«Такая позиция и ведет 
к чрезмерной закредито-
ванности — людям хочется 
всего и сразу. Меньше все-
го они думают о том, как и 
чем будут расплачиваться. 
Поэтому процент «плохих» 
кредитов в банках сегодня 
выше, чем во время кризи-
са 2008-го. Проблемы сей-
час возникают даже у тех, 
кто считал себя очень обе-
спеченным еще год назад», 
— добавляет эксперт.

По информации служ-
бы занятости, с начала 2015 
года около 300 организа-
ций области, включая реги-
ональные управления МВД 
и МЧС, заявили о том, что 
планируют уволить в общей 
сложности порядка 1800 
человек. В Архангельске, в 
частности, под сокращение 
попала большая часть кол-
лективов Соломбальско-
го целлюлозно-бумажного 
комбината и ЛДК-3. 

В январе 2015 года, по 
данным министерства тру-
да, занятости и социально-
го развития Архангельской 
области, в регионе числи-
лось 9284 безработных. По 
состоянию на 1 августа их 
число увеличилось почти 
на 1,5 тысячи человек - до 
10 768. Кроме того, рабо-
тодатели региона задол-
жали своим сотрудникам 
более 110 млн рублей — та-
кие цифры приводит Архан-
гельскстат.

Увеличение количества 
должников по кредитам свя-
зано и с ужесточением тре-
бований банков: с наступле-
нием кризиса кредитные уч-
реждения стали более тре-
бовательны к финансовому 
положению заемщиков, пе-
реоценили кредитные ри-
ски, некоторые уменьшили 
максимальный срок и раз-
мер ссуд, ввели дополни-
тельные комиссии.

В Интернете по запросу 
«долги по кредитам» лиди-
рует вопрос о том, как найти 
возможность «списать» за-

долженность. Второй по по-
пулярности вопрос: «Может 
ли банк потребовать у род-
ственников должника вер-
нуть кредит?».

«Как таковых «кризис-
ных льгот», конечно, не су-
ществует. Потеря работы не 
может являться правовым 
основанием для отсроч-
ки платежей. Единствен-
ная возможность в слож-
ной ситуации — прийти в 
банк и попросить реструк-
турировать долг, объяс-
нить обстоятельства. Банк 
не обязан этого делать, но 
у него есть такое право. Ис-
ходя из общей экономиче-
ской ситуации в стране, ду-
маю, банки готовы искать 
выход, устраивающий обе 
стороны. В любом случае, 
все решается в индивиду-
альном порядке», — расска-
зал «Бизнес-классу» управ-

ляющий партнер юриди-

ческой компании «Гудков, 

Корельский, Смолярж» 

Максим КОРЕЛЬСКИЙ.
По словам юриста, банк 

не может требовать с род-
ственников должника воз-
врата долгов, кроме тех слу-
чаев, когда при подписании 
кредитного договора кто-то 

из них был указан как попе-
читель.

«Но есть такой момент: 
например, муж взял кре-
дит и не выплатил его. Банк 
обращается в суд, а судеб-
ные приставы обнаружи-
вают, что у должника есть 
квартира или другое иму-
щество, приобретенное в 
период брака, - неважно, 
на обоих супругов оно за-
писано или только на жену 
— эта собственность счи-
тается общей. И приставы 
вправе требовать выдела 
доли из общего имущества 
супругов», — отметил Мак-
сим Корельский.

С 1 октября 2015 года 
должен вступить в силу 
закон о несостоятельно-
сти (банкротстве) физиче-
ских лиц. Начать процеду-
ру банкротства может лю-
бой гражданин РФ, кото-
рый задолжал официаль-
ным организациям (и это 
документально подтверж-
дено договором) более 500 
тысяч рублей и не платит по 
кредиту более трех меся-
цев. Появится такое право 
и у кредиторов — напри-
мер, у банков или налого-
вых органов.

В должниках как в шелках
С начала 2015 года в Архангельской области 
количество документов о взыскании 
задолженности в пользу кредитных 
организаций увеличилось на 73%: такие 
цифры называет региональное управление 
Федеральной службы судебных приставов, 
проводя сравнение с первым полугодием 
2014-го. В региональных отделениях банков 
рост числа должников подтверждают, но в 
детали не вдаются, продолжая предлагать 
новые линейки кредитов.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

 ■В реку Кузнечиху
попали нефтепродукты

Архангельская межрайонная природоохранная про-

куратура и специалисты регионального управления 

Росприроднадзора провели проверку соблюдения 

ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» законодатель-

ства об охране окружающей среды и промышленной 

безопасности.

Выяснилось, что при заправке топливного танкера на 
причале обществом было допущено попадание нефтепро-
дуктов в акваторию протоки Кузнечиха реки Северная Дви-
на.

Кроме того, как показала проверка, ряд автозаправоч-
ных станций ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» эксплу-
атировались с нарушениями требований пожарной безо-
пасности, без соответствующего оборудования для лик-
видации разливов нефтепродуктов.

Юридическое лицо признано виновным в совершении 
правонарушений, предусмотренных ч. 4 ст. 8.13 и ч. 4 ст. 20.4 
КоАП РФ с назначением штрафов в размере 30 000 и 75 000 
рублей соответственно, сообщает пресс-служба прокура-
туры Архангельской области.

 ■В Савинском построят 
биотопливную котельную

«Газпром теплоэнерго» работает над созданием 

биотопливных котельных в Плесецком районе: тепло-

генерации уже построены в Североонежске и Плесец-

ке, аналогичный проект готовится для поселка Савин-

ский, сообщает пресс-служба Правительства Архан-

гельской области.

«Для обеспечения топливом котельных такого типа мы 
намерены создать собственное производство: завод по из-
готовлению пеллет. Мы надеемся, что начнем строить его 
уже этой зимой и откроем в 2016 году», – отмечает генераль-
ный директор «Газпром теплоэнерго» Леонид БОГОРАД.

Проект кластера, состоящего из лесоперерабатываю-
щих предприятий, завода по изготовлению пеллет и теп-
логенераций на биотопливе предложен АО «Газпром теп-
лоэнерго» в сотрудничестве с компанией A.Hak Renewable 
Energy B.V. из Нидерландов. Предполагается, что новое про-
изводство будет выпускать инновационное биотопливо – 
торрефицированные пеллеты (биоуголь) по эксклюзивной 
для России технологии. Сырьем  будут служить отходы ЛПК.

В регионе ведется поэтапная реконструкция котельных 
с переводом их на газ или пеллеты. К 2025 году Архангель-
ская область должна полностью уйти от привозных видов 
топлива. С 2012-го по 2014 годы в модернизацию котель-
ных было вложено 4,7 млрд рублей, из которых 3,7 млрд – 
инвестиции компаний. 

 ■На избирательных участках 
выявлено 649 недостатков

Перед единым днем голосования 13 сентября 2015 

года в регионе были проведены комплексные проверки 

на 818 объектах, где будут проводиться выборы (90% 

от общего их числа): всего выявлено 649 недостатков. 

Остальные объекты планируется проверить до 1 сен-

тября включительно, сообщает пресс-служба УМВД 

России по Архангельской области.

Для устранения недостатков направлено более 200 
представлений в администрации муниципальных образо-
ваний, территориальные избирательные комиссии и соб-
ственникам объектов. Информация о некоторых из них пе-
реадресована в прокуратуру.

Кроме того, сотрудники органов внутренних дел заре-
гистрировали несколько сообщений о нарушениях предвы-
борного законодательства, связанных с размещением аги-
тационных материалов в неустановленных местах, а также 
с привлечением к агитации несовершеннолетних.

 ■Экс-директор ОАО «Рубин-Север»
осуждён за хищение

Бывший генеральный директор северодвинского 

конструкторского бюро «Рубин-Север» Виталий ЛУГО-

ВОЙ признан судом виновным в хищении 12 млн руб-

лей при проведении ремонтов атомных подводных ло-

док. Ему назначено наказание в виде лишения сво-

боды сроком на семь лет (условно) с испытательным 

сроком пять лет.

Схема хищения денежных средств, выделенных для про-
ведения ремонтов АПЛ, была предельно простой: с органи-
зациями заключались фиктивные субподрядные договоры, 
оформлялась соответствующая документация о выполне-
нии работ, которые фактически проводились силами ОАО 
«КБ «Рубин-Север», деньги переводились на счет вышеука-
занных организаций и обналичивались через фирмы-одно-
дневки, сообщает пресс-служба регионального управле-
ния ФСБ России по Архангельской области.

Еще один преступный эпизод о хищении более 3,5 млн 
рублей при схожих обстоятельствах  станет предметом но-
вого судебного разбирательства в Северодвинском город-
ском суде.

По информации прокуратуры Ме-

зенского района Архангельской обла-

сти, ООО «Мезенская лесная компания» 

накопила долги по заработной плате 

за ноябрь - декабрь 2014 года в сумме 

свыше 890 тысяч рублей перед 48 ра-

ботниками предприятия.

В отношении общества как юриди-

ческого лица, а также его руководителя 

возбуждены дела об административ-

ном правонарушении. Государствен-

ной инспекцией труда по Архангель-

ской области и Ненецкому АО обще-

ство привлечено к ответственности в 

виде штрафа в размере 40 000 рублей. 

Дело в отношении директора компании 

находится на рассмотрении.

Отопительный сезон в Ар-

хангельске начнется с 1 сентя-

бря: первыми будут подключать-

ся детсады, школы, учреждения 

здравоохранения, культуры и 

спорта. Все 157 муниципальных 

учреждений социальной сферы 

готовы к приемке теплоносителя.

Что касается подключения к теп-

лу жилфонда, в соответствии 

с действующим законодатель-

ством решение о начале отопи-

тельного сезона принимается 

после того, как среднесуточная 

температура наружного возду-

ха в течение 5 дней будет мень-

ше +8 градусов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

- Кто-то может увидеть в банкрот-
стве некое спасение от трудной фи-
нансовой ситуации, но это только одна 
сторона медали, - добавляет Максим 
Корельский. - После признания себя 
банкротом человек не сможет, в част-
ности, выезжать из страны, занимать 
руководящие должности, заниматься 
предпринимательской деятельностью 
и брать кредиты в будущем.

Максим КОРЕЛЬСКИЙ,

управляющий партнер

юридической компании

«Гудков, Корельский, Смолярж»:
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 ■На сбытчика просроченной 
«кондитерки» завели дело

В отношении директора «ТТК АЛВЕР» возбуждено 

уголовное дело: его подозревают в хранении и сбыте 

некачественной кондитерской продукции. В ходе про-

курорской проверки выявлено, что со складов компа-

нии в магазины Архангельска поступали товары с ис-

текшими сроками годности, без маркировки.

После лабораторных исследований, проведенных ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпидемиологии в Архангельской обла-
сти», выяснилось, что обнаруженная продукция не отвеча-
ет требованиям безопасности и способна причинить вред 
здоровью человека.

В ходе проверочных мероприятий выявлена и изъята из 
оборота 1 тонна 900 килограммов некачественных пирож-
ных, печенья, тортов и других ввозных кондитерских изделий 
длительного хранения заводов-изготовителей Московской 
области, Санкт-Петербурга и других регионов России, со-
общает пресс-служба прокуратуры Архангельской области.

 ■Лесной план региона должен 
вступить в действие в 2016 году

В Шенкурске состоялось совещание, посвященное 

развитию малого и среднего лесного бизнеса. В нем 

приняли участие предприниматели из Шенкурского, 

Вельского и других районов, депутаты облсобрания.

Правительство региона представлял заместитель гу-
бернатора по экономике и финансам Алексей ГРИШКОВ 
и министр природных ресурсов и ЛПК Сергей ШЕВЕЛЁВ. 

«Со следующего года мы должны принять и ввести в дей-
ствие новый лесной план, основой которого станет та рабо-
та, которая проводится сегодня, – отметил Алексей Гриш-
ков. – Это, в первую очередь, вопросы зонирования лесов. 
Мы запросили от глав МО соответствующую информацию, 
и с 1 сентября министерство природных ресурсов и ЛПК 
области начнет предметную работу в этом направлении.

Лесной план – долгосрочный инструмент, срок его дей-
ствия – десять лет.

«Новый лесной план должен более полно учитывать ин-
тересы малого и среднего бизнеса, муниципалитетов, что-
бы у людей было более четкое понимание, на что они мо-
гут рассчитывать, занимаясь лесозаготовкой. – подчер-
кнул Алексей Гришков. – Наш основной интерес – поддер-
жать тех, кто активно занимается переработкой леса, стро-
ит новые мощности в районах».

Дата: Архангельский ЦБК отметил 75-летний юбилей

ОАО «Архангельский целлюлозно-бу-
мажный комбинат» входит в тройку лиде-
ров российской целлюлозно-бумажной 
промышленности, является крупнейшим 
производителем тарного картона в стра-
не, занимает прочные позиции в лесохи-
мическом комплексе Европы. 

На рубеже веков руководство АЦБК 
приступило к реализации программы 
комплексной модернизации активов: в 
2000-2012 годах акционеры инвестиро-
вали в это направление развития бизне-
са 28 млрд рублей. Еще 15 млрд рублей 
инвестиций запланировано на оставшу-
юся часть десятилетия: в первую очередь 
эти средства будут направлены на рекон-
струкцию производства картона, которая 
уже идет полным ходом. После заверше-
ния данного проекта годовой выпуск кар-
тона вырастет как минимум на 90 тысяч 
тонн. Параллельно идет модернизация 
ТЭС-1, работающей не только на комби-
нат, но и на город.

Все преобразования последних лет 
имеют экологическую составляющую. По-

сле сдачи восьмого котла энергетической 
системы АЦБК существенно снизилась 
нагрузка на окружающую среду: теперь у 
предприятия есть новый ресурс для ути-
лизации древесных отходов и биомассы, за 
счет чего количество сжигаемого угля со-
кратилось на 50 тысяч тонн в год. После за-
вершения строительства нового завода по-
луцеллюлозы водопотребление на комби-
нате упало сразу на 20%, в период с 2014-
го по 2020 год планируется завершить оче-
редной цикл мероприятий, связанных с со-
кращением выбросов в атмосферу.

С 2003 года управляющей компанией 
Архангельского ЦБК является PULP MILL 
HOLDING (Австрия). С 2011-го, после выку-
па блокирующего пакета акций, которые до 
2010 года находились в собственности «Ба-
зового элемента» Олега Дерипаски, PULP 
MILL HOLDING стал 100%-ным собственни-
ком АЦБК.

Предвосхищая вопросы журналистов, 
Дмитрий Зылёв рассказал о том, чем за-
нимается сегодня бывший руководитель ГК 
«Титан». Владимир Крупчак постоянно жи-
вет в Италии, уделяет много времени семье 
и детям, является официальным советни-
ком председателя Совета директоров хол-
динга PULPMILL Хайнца Циннера.

«По роду своей деятельности Владимир 
Ярославович часто бывает в Вене, помо-
гает руководству АЦБК выстраивать стра-
тегию развития предприятия, – отметил 
Дмит рий Зылёв, – Нам важно мнение че-
ловека, возродившего комбинат букваль-
но из руин в 90-е годы. Мы общаемся в ра-
бочем порядке, решаем вопросы оператив-
ного управления. Все предприятия холдин-
га, руководство которыми он осуществлял, 
уверенно получают прибыль и успешно раз-
виваются».

АЦБК и ГК «Титан», вошедшие в отрас-
левой кластер, ориентированы на глубо-
кую переработку сырья и производство 
экспортной продукции. В Киеве находит-
ся еще одно предприятие холдинга – кар-
тонно-бумажный комбинат, активы кото-
рого являются стратегически важными для 
развития бизнеса.

Осенью 2014 года на VII Международ-
ном форуме «Лес и человек» Дмитрий Зы-
лёв анонсировал восемь инвестпроектов, 
которые намечено реализовать в рамках 
промышленного кластера «ПоморИннова-
Лес». Один из них направлен на  лесовос-
становление. В Новодвинске планируется 
создание селекционно-семеноводческого 
центра для производства семян деревьев 
хвойных пород и посадочного материала с 
закрытой корневой системой. Строитель-
ство объекта должно начаться уже в 2016 
году на базе тепличного хозяйства «Весна». 
Со временем он обеспечит восстановле-
ние значительной части лесосеки, сниже-
ние себестоимости сырья, а также созда-
ние в регионе новых рабочих мест.

«Люди – главный актив Архангельского 
ЦБК», – подчеркнул на встрече с журнали-

стами Дмитрий Зылёв. - Решение о сохра-
нении социальной сферы градообразую-
щего предприятия Новодвинска, принятое 
еще при Владимире Крупчаке, не теряет ак-
туальности. АЦБК участвует во всех город-
ских мероприятиях, финансирует бассейн, 
спорткомплекс, Дворец культуры и другие 
муниципальные объекты: общая сумма 
вложений достигает 30 млн рублей в год. 
Совместно с Новодвинским индустриаль-
ным техникумом корректируются учебные 
программы, нацеленные на подготовку мо-
лодых специалистов для целлюлозно-бу-
мажной промышленности».

Преодоление кадрового кризиса и при-
влечение свежих трудовых ресурсов оста-
ется одной из самых сложных задач, но и в 
этом направлении у руководства АЦБК уже 
есть наработки.

Дмитрий ЗЫЛЁВ, генеральный директор ОАО «АЦБК»:

«С Владимиром Крупчаком общаемся постоянно»
Важным событием в экономической жизни области на минувшей 
неделе стало 75-летие одного из наиболее эффективных 
предприятий региона – Архангельского целлюлозно-бумажного 
комбината. На пресс-конференции, приуроченной к этой дате, 
нынешний генеральный директор АЦБК Дмитрий ЗЫЛЁВ рассказал 
о планах комбината, а также о том, чем занимается сегодня бывший 
руководитель ГК «Титан» Владимир КРУПЧАК.

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

Резонанс: «Севералмаз» оказался в центре скандала

Еще весной ОАО «Севералмаз», 
99,65% акций которого принадлежит 
АК «АЛРОСА», направила на сортиров-
ку в Гохран партию алмазов общим ве-
сом более 150 тысяч карат. Впослед-
ствии выяснилось, что часть сырья 
была подменена на менее ценное по 
стоимостным характеристикам.

В ходе проведенной в «Севералма-
зе» внутренней проверки было установ-
лено, что после окончания технологиче-
ских операций в Гохране общий вес пар-
тии практически не изменился. Однако 
вес камней в группе +10,8 (особо крупные 
алмазы массой более 10,8 карата) умень-
шился более чем на 66 карат, а в весо-
вой группе +1,8 — более чем на 196 карат.

Перед отправкой сырья в Гохран на 
каждый алмаз весовой группы +10,8 
обычно составляется паспорт. Сравне-
ние возвращенной из Гохрана партии 

с данными покристальной паспортиза-
ции выявило отсутствие четырех кам-
ней минимальной страховой стоимо-
стью $500 тысяч. Камни такого разме-
ра по закону продаются только на аук-
ционах, их рыночная стоимость может 
отличаться от страховой в десятки раз. 
Один из пропавших алмазов весил бо-
лее 23 карат, уточняет «Коммерсантъ».

«Севералмаз» уже обратился за 
разъяснением ситуации в Гохран и Ми-
нистерство финансов РФ, создана со-
вместная комиссия по расследованию 
причин происшедшего. Если информа-
ция о «подмене» сырья подтвердится, 
будет решаться вопрос о возбуждении 
уголовного дела. В архангельской ком-
пании от каких-либо комментариев для 
СМИ категорически отказались. 

По словам представителей Гохра-
на, для которого такое развитие собы-
тий будет означать серьезнейший удар 
по репутации, сейчас идет «обычный 
рабочий процесс между двумя хозяй-
ствующими субъектами». Если «Север-

алмаз» подписал акт приемки услуг, он 
юридически подтвердил, что Гохран 
вернул именно те алмазы, которые ра-
нее были ему переданы.

Функция сортировки и первичной 
обработки алмазного сырья была воз-
ложена на Гохран в 1950-е годы, когда 
в СССР началась активная разработка 
якутских месторождений. Сейчас та-
кие услуги ведомство предоставляет 
и на коммерческой основе — по уста-
ву, утвержденному приказом Минфи-
на. За сортировкой и предваритель-
ной оценкой сырья в Гохран обраща-
ются многие алмазодобытчики РФ. Си-
стема госконтроля за оборотом алма-
зов до сих пор считалась эталонной в 
мире, поскольку она позволяет отсле-
дить путь практически любого камня 
от добычи до реализации.

Как уже сообщал «БК», к промыш-
ленной добыче алмазов ОАО «Север-
алмаз» приступило в 2005 году, после 
ввода в эксплуатацию первой очереди 
Ломоносовского ГОКа производитель-
ностью 1 млн тонн руды в год. В 2014 
году была запущена вторая очередь 
фабрики, мощность которой увеличи-
лась до 4 млн тонн руды в год. По ито-
гам 2015-го  «Севералмаз» планировал 
добыть 2 млн карат алмазов. 

Подведомственное Министерству финансов РФ 
Федеральное казенное учреждение по формированию 
Государственного фонда драгметаллов и камней (Гохран) 
обвиняют в пропаже алмазов, поступивших на сортировку 
из Архангельской области. По информации газеты 
«Коммерсантъ», ОАО «Севералмаз» утверждает, что часть 
переданного в Гохран сырья общим весом более 150 тысяч 
карат была подменена на худшее, а несколько крупных 
камней минимальной страховой стоимостью $500 тысяч   
исчезли совсем. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Гохран обвинили
в пропаже алмазов
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Регион

Основной задачей БТО 
на протяжении послед-
них двух десятилетий было 
междурейсовое обслужи-
вание судов Архангельско-
го тралового флота. Одна-
ко денег у АТФ катастрофи-
чески не хватало и суда ре-
монтировались по принци-
пу: «подлатали – и в море». 
Без серьезных поломок об-
ходилось только благодаря 
усилиям судовых механи-
ков – недофинансирование 
базы техобслуживания не-
избежно сказывалось на ка-
честве работ.

«БЫЛО ПУСТО

И ГРУСТНО»

То, что оптимизацию 
функционирования бере-
говых подразделений АТФ 
провести необходимо, со-
мнений не вызывало. Ка-
залось бы, есть все резер-
вы для развития предприя-
тия: доков, близких к порту 
Архангельск, и сейчас толь-
ко три (док БТО, док «Крас-
ной кузницы» в Соломбале 
и Лайский док, возможно-
сти приемки судов в кото-
ром объективно ограниче-
ны) - вот вам курица, спо-
собная нести золотые яйца. 
Ищите заказы, подключай-
те своих специалистов и за-
рабатывайте... Однако на тот 
момент не сложилось. 

«К тому времени, ког-
да решался вопрос о смене 
собственника, многие ква-
лифицированные специа-
листы БТО ушли с предпри-
ятия: не видели перспектив, 
устали месяцами сидеть 
без зарплаты,  - рассказы-
вает начальник базы тех-

нического обслуживания 

Архангельского трало-

вого флота Николай СО-

ЛОМЕННИКОВ. - Возмож-
но, имели место просчеты 
менеджмента, поскольку 
ориентировались исключи-
тельно на ремонт своих су-
дов.  Привлеченных заказов 
практически не было». 

В последние годы перед 
приватизацией - покупкой 
пакета акций находившего-
ся в государственной соб-
ственности АТФ компани-
ей «Вирма» (Северо-Запад-
ный рыбопромышленный 
консорциум) - док сдавал-
ся в аренду. И мало кто со-

мневался, что у БТО нет пер-
спектив и от этого направле-
ния работы тралфлоту в ко-
нечном итоге придется от-
казаться. 

«Когда я пришел сюда, 
на причалах было пусто и 
грустно. Заработная плата 
специалистов на производ-
стве не превышала 15 ты-
сяч рублей в месяц. На ре-
монт вставало в лучшем слу-
чае два-три судна в год. Сей-
час, кстати, за полтора года 
док принял уже более трид-
цати судов, - отмечает Ни-
колай Соломенников. -  Мы 
приехали сюда с серьезны-
ми намерениями и надолго. 
Мне новым руководством 
была поставлена задача 
наращивать объемы произ-
водства и пропорционально 
увеличивать количество ра-
бочих мест». 

Сегодня в цехах и доке 
работают 84 человека - 
почти в полтора раза боль-
ше, чем до приватизации 
АТФ. По отзывам Николая 
Соломенникова, в БТО ста-
ла охотно идти молодежь (а 
это уже показатель!) - дня 
не проходит без звонка с 
вопросами о вакансиях. За-
работная плата поднялась 
до конкурентоспособной, в 
том числе в сравнении с ве-
дущими предприятиями от-
расли в регионе.

В ДЛИНУ И В ГЛУБИНУ

«Когда я приехал в Май-
максу, то с удивлением об-
наружил, что капитальные 
вложения  в производство, 
конечно, требуются, но не 
так чтобы срочно - их мож-
но распределить на опти-
мальное для АТФ время, - 
продолжает Николай Соло-
менников. - В цехах имеется 
уникальное оборудование, 
позволяющее выполнять 
весь комплекс судоремонт-
ных работ. У БТО есть своя 
кузница, ацетиленовый, ли-
тейный цеха, радиотехниче-
ский центр, конструкторское 
бюро. Ходил по территории 
и радовался тому, что мы и 
в современных экономиче-
ских реалиях можем пред-
ложить судовладельцам не 
меньший спектр услуг, чем 
коллеги из Мурманска». 

Инвестиционная поли-
тика, разработанная но-
вым руководством Архан-
гельского тралового фло-
та, рассчитана на парал-
лельное развитие всех на-
правлений производства. В 

рамках этой политики в 2015 
году на БТО началось обнов-
ление оборудования в цехах, 
сделан ремонт причальной 
линии - 150 метров из 359. 
На эти цели направлено бо-
лее 30 млн рублей. 

Для очистки корпусов 
судов вместо пескоструй-
ных машин, от которых за 
рубежом уже отказывают-
ся, куп лена гидроструйная: 
аппарат высокого давления 
(до 500 бар), позволяющий 
качественно удалять ста-
рую краску без применения 
абразива.

На 2016 год запланиро-
ван ремонт остальных при-
чалов, покупка передвижно-
го крана, продолжение ре-
монта цехов и складов, при-
обретение высокотехноло-
гичного оборудования. 

«Ряд инвестиционных 
проектов уже реализован. В 
частности, проведены дно-
углубительные работы. Но-
вая стратегическая задача 
-  увеличение длины и, соот-
ветственно, грузоподъемно-
сти дока, - поясняет заме-

ститель начальника базы 

технического обслужива-

ния Архангельского тра-

лового флота по коммер-

ческой работе Иван КИ-

БИРЕВ. - Сейчас мы можем 
принимать суда длиной до 
85,5 и осадкой до пяти мет-

ров. После завершения ре-
конструкции причальной 
линии БТО будет готова ре-
монтировать суда длиной 
уже до 100 метров: это по-
зволит повысить востребо-
ванность услуг АТФ на рын-
ке. Кстати, из 32 судов, про-
шедших у нас докование за 
последние полтора года, 
только шесть направил не-
посредственно тралфлот. 
Поступают заказы от дру-
гих судовладельцев Архан-
гельской области, от мур-
манчан, в августе заходи-
ло судно с портом приписки 
Санкт-Петербург. Именно к 
нам в июле обратились за 
помощью владельцы част-
ной норвежской туристи-
ческой яхты «Хавелла», по-
терпевшей аварию в Белом 
море. Как и рыбный порт Ар-
хангельского тралфлота, мы 
работаем круглогодично». 

НЕТ КОНКУРЕНТОВ - 

ЕСТЬ ПАРТНЕРЫ

По словам Ивана Киби-
рева, БТО успешно выпол-
няет ремонт судов как част-
ных, так и государственных 
компаний, например Рос-
морпорта и ФГУП «Гидро-
графическое предприя-
тие», и «спокойно уживает-
ся с «Красной кузницей». 

«Я бы не стал называть 
базу техобслуживания АТФ 

и «Красную кузницу» конку-
рентами. Это наши партне-
ры, с которыми сегодня мы 
восстанавливаем судоре-
монтный рынок в Архангель-
ской области, стараясь пре-
доставлять качественный 
сервис, - добавляет Иван 
Кибирев. - Территориально 
доковое производство АТФ 
расположено очень выгод-
но: близко к приемному бую 
реки Северная Двина. Мы и 
судоремонтники, и владель-
цы дока, и судовладельцы в 
одном лице - а значит, хоро-
шо понимаем потребности 
заказчика и можем пред-
ложить ему весь спектр ус-
луг. И, пожалуй, никто в ре-
гионе не имеет такого опыта 
ремонта траулеров и обору-
дования для рыбодобычи». 

В августе на ремонте 
в БТО стояли два нефте-
газовых судна, готовили к 
очередному рейсу траулер 
«Ачинск». 

Это судно в свое вре-
мя стало для нас знаковым 
- первым, на котором после 
приватизации предприятия 
был выполнен «классовый» 
ремонт, - вспоминает Ни-
колай Соломенников. - Все 
как будто наблюдали - спра-
вимся или нет. Рынок судо-
ремонтных услуг не такой уж 
большой, все всех знают. И 
вот после «Ачинска» заказы 
пошли... С начала 2014 года 
мы не получили ни одной ре-
кламации - только положи-
тельные отзывы, в том числе 
от Северного морского па-
роходства, специалисты ко-
торого отмечают, что такого 
спокойного судоремонта не 
видели с советских времен».

В перспективе БТО смо-
жет принимать и иностран-
ные суда, добавляет Иван 
Кибирев.

«Сейчас мы ориентиро-
ваны на российских судо-
владельцев, - уточняет он. 

Мы предлагаем услуги по 
техническому управлению 
флотом. Системный подход 
избавляет судовладельца от 
необходимости «бегать по 
рынку»: механико-судовая 
служба заказчика совмест-
но с нашими специалиста-
ми составляет оптимальный 
график ремонтов, соответ-
ствующий графику выходов 
в море, и компания уже ори-
ентируется на гарантирован-
ные договором сроки выпол-
нения работ. Партнеров при-
глашаем в Архангельск, что-
бы они на месте посмотре-
ли все, чем мы располагаем». 

Руководство АТФ рас-
сматривает доковое и судо-
ремонтное производство в 
числе приоритетных направ-
лений развития предприя-
тия. 

«Мы сработали «в плюс» 
уже в первый год, и сейчас 
продолжаем развиваться», 
- подчеркивает Николай Со-
ломенников. 

К слову, руководитель 
БТО, назначенный новым 
владельцем АТФ, оказался 
старым знакомым тралфло-
товцев: российско-норвеж-
ская компания, в которой он 
работал, занималась ремон-
тами и модернизацией су-
дов для АТФ - «Капитана Гор-
бачева», «Клинцов», «Ветлу-
ги», «Ачинска». И капитаны, и 
механики о нем отзываются 
одинаково: профессионал.

«Когда у предприятия 
нет заказов - это ошибки ру-
ководства, за которые оно и 
обязано нести ответствен-
ность, - считает Николай Со-
ломенников. - На коллективе 
это отражаться не должно. 
Наши работники уверены в 
том, что зарплату получат во-
время. И мы делаем все, что-
бы корабли в док приходили». 

Логистика: АТФ развивает доковое и судоремонтное производство

Тралфлот: незабытое слово «верфь»
Маймаксанская судоверфь — база 
технического обслуживания Архангельского 
тралфлота -  уверенно возвращается на 
рынок: график работ расписан на несколько 
месяцев вперед. В 50-е годы прошлого 
века судоверфь была известна далеко за 
пределами СССР. В начале 90-х предприятие 
вошло в состав тралфлота как база 
техобслуживания (БТО) и, пережив с ним не 
один кризис, к концу 2013-го оказалось на 
грани развала. Николай СОЛОМЕННИКОВ, 
пришедший руководить БТО по приглашению 
нового собственника АТФ, с удивлением 
обнаружил, что здесь есть все для 
эффективной работы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

- Мы надеемся участвовать во всех 
проектах, связанных с развитием Сев-
морпути: это проекты будущего и для 
Архангельской, и для Мурманской об-
ластей. Удобно расположенная база 
ремонта - неотъемлемое звено любой 
транспортной логистической цепочки.

Иван КИБИРЕВ,

заместитель начальника базы тех-

нического обслуживания АТФ по 

коммерческой работе:

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Инвестиционная политика, разработанная новым руководством АТФ, рассчитана на параллельное развитие 

всех направлений производства. Доковое и судоремонтное - в числе приоритетных. «Мы сработали «в плюс» 

уже в первый год и продолжаем развиваться», - подчеркивает начальник БТО Николай Соломенников.
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Деловая среда
Стратегия: КРАО работает с Агентством стратегических инициатив

Инвесторов и бизнес ждёт «потепление»
На совещании правительства с участием Корпорации развития Архангельской 
области, представителей Агентства стратегических инициатив (АСИ), бизнеса и 
общественных организаций обсуждались варианты усиления позиций региона в 
национальном рейтинге состояния инвестиционного климата. Каждый регион был 
оценен по 45 параметрам: по 17 из них наша область оказалась в так называемой 
«красной зоне», то есть в числе отстающих, по двум - среди лучших.

Рейтинг регионов был состав-
лен Агентством стратегических 
инициатив с позиции привлека-
тельности каждого субъекта РФ 
для бизнеса и капитала: насколь-
ко просто и быстро можно зареги-
стрировать предприятие на терри-
тории, подключиться к сетям элек-
троснабжения, получить кредит и 
т. д. В актив Архангельской обла-
сти засчитаны удобный и востре-
бованный информационный пор-
тал по вопросам поддержки и раз-
вития малого предприниматель-
ства, а также объем выручки на 
одного занятого в организациях - 
субъектах малого бизнеса.

По результатам составления 
рейтинга АСИ разработало атлас 
муниципальных практик, в котором 
приведены примеры того, как оп-
тимизировать многие бюрократи-
ческие процессы, в частности по-
рядок регистрации юридическо-
го лица, получение разрешения на 
строительство. Последнее в Архан-
гельской области можно оформить 
за 163 дня, а в среднем по России 
- примерно за 80. Используя атлас, 
таких показателей можно добиться 
и у нас - и так по всем остальным 
пунктам рейтинга.

В ходе совместной работы пра-
вительства региона, КРАО и Агент-
ства стратегических инициатив 
на заметку были взяты успешные 
практики по повышению эффек-
тивности процедур при подключе-
нии объектов к электрическим се-
тям, предоставлению системы на-
логовых льгот инвесторам, а также 
по вовлечению муниципальных об-
разований в создание благоприят-
ных условий для работы инвесто-
ров. Лучшие наработки будут ис-
пользованы и при создании муни-
ципальных инвестиционных стан-
дартов в «пилотных» муниципали-
тетах Архангельской области.

«Сотрудничество продолжается: 
совместная работа началась прак-
тически с момента создания Корпо-
рации развития Архангельской об-
ласти. Здесь мы видим новый тип 
корпорации - открытую корпора-
цию, когда инициативы рождают-
ся не за столами чиновников, а ис-
ходят от людей, от самих предпри-
нимателей. Процесс по разработ-
ке муниципального инвестиционно-
го стандарта, который начала КРАО, 
полностью соответствует политике 
агентства. Мы надеемся на прямой 
отклик от муниципальных образова-
ний. Корпорация должна выступить 

здесь центром взаимодействия ре-
гиональных, местных органов вла-
сти и, конечно же, бизнеса», - рас-
сказал «БК» руководитель пред-

ставительства АСИ в Северо-

Западном федеральном округе 

Игорь ДЕВЯТКО.
Положительные примеры уже 

есть. Так, в Каргопольском районе 
в 2015 году было создано муници-
пальное учреждение, нацеленное 
на развитие инвестиционной дея-
тельности, утверждена «дорожная 
карта» по созданию оптимальных 
условий для инвесторов, на сайте 
администрации создан раздел «Ин-
вестиции», расширены функции со-
вета по малому предприниматель-
ству. Источником вдохновения для 
изменений стал как раз атлас муни-
ципальных практик, выпущенный 
АСИ. Как подчеркнул Игорь Девят-
ко, на базе корпорации будет соз-
дан проектный офис с целью объе-
динения усилий власти и бизнес-со-
общества для повышения инвести-
ционной привлекательности терри-
торий Архангельской области.

Помимо этого, Архангельская 
область планирует работать с АСИ 
по программе «Новое качество 
жизни людей с ограниченными воз-
можностями здоровья». Речь идет о 

проекте модернизации производ-
ства технических средств реабили-
тации инвалидов и участии региона 
в программах федерального бла-
готворительного Фонда поддерж-
ки слепоглухих.

«Социальные проекты - особое 
направление работы Агентства стра-
тегических инициатив. У нас на тер-
ритории есть ФГУП «Архангельское 
протезно-ортопедическое предпри-
ятие», и КРАО совместно с АСИ пла-
нирует работать над модернизацией 
его основных средств», - отметил ге-

неральный директор Корпорации 

развития Архангельской области 

Алексей КОВАЛЁВ.
На базе предприятия будут 

созданы новые производствен-
ные линии. Кроме того, рассма-
тривается возможность внедрения 
новых типов технических средств 
реа билитации для жителей регио-

на, в том числе в рамках программ 
импортозамещения. По отзывам 
руководства АСИ, Архангельская 
область обладает большим науч-
ным и промышленным потенциа-
лом, который интересен агентству.

«Мои коллеги из Северо-Запад-
ного федерального округа давно го-
ворят о том, что в Архангельской об-
ласти есть свои интересные нара-
ботки - такие, например, как «На-
родная стратегия развития регио-
на». Здесь органы власти эффектив-
но работают с учреждениями сред-
него профессионального образова-
ния. Мы будем и дальше знакомить-
ся с практическим опытом региона, 
изучать мнения экспертов и пред-
ставителей бизнеса всех уровней», 
- подчеркнул генеральный дирек-

тор Агентства стратегических 

инициатив Андрей НИКИТИН.
Артём БОТЫГИН

Внедрение сетей третьего по-
коления стало возможным благо-
даря созданию нового федераль-
ного оператора путем интеграции 
Tele2 и мобильных активов «Росте-
лекома». 

«Теперь, когда сеть 3G есть и 
в Архангельской области, мы мо-
жем говорить о том, что обеспе-
чили скоростным мобильным ин-
тернетом весь Северо-Западный 
федеральный округ России, - рас-
сказывает директор макрореги-

она «Северо-Запад» Tele2 Олег 

ТЕЛЮКОВ. - Это знаковое собы-
тие для нас и наших абонентов». 

Компания Tele2 продолжает ра-
ботать по модели дискаунтера и не 
стремится запускать новые тех-
нологии первой, поскольку в этом 
случае инвестиционные риски ло-
жатся на плечи клиентов. 

«Мы запускаем только про-
веренные и действительно вос-
требованные услуги: такой под-
ход позволяет предложить бо-
лее низкие цены. Чтобы как мож-
но большее количество жителей 
Архангельской области оцени-
ло качество 3G, мы предостав-
ляем скидку 50% на тарифный 
план «Черный». При подключе-
нии к этому тарифу до конца но-

ября абонентская плата за пер-
вый месяц составит всего 45 ру-
блей», - отмечает директор ар-

хангельского филиала Tele2 

Александр КУЛЬБА. 
Пользователям скоростного 

мобильного интернета в Архан-
гельской области Tele2 предла-
гает три новых пакетных тарифа: 
помимо уже упомянутого «Чер-
ного» - «Очень черный» и «Са-
мый черный». Тарифные планы 
различаются включенным в або-
нентскую плату объемом интер-
нет-трафика (1,3 и 5 Гб в месяц на 
3G-скоростях), а также количе-
ством минут и SMS.

Оператор предусмотрел до-
полнительные услуги для або-
нентов, которые хотят использо-
вать все возможности скорост-
ного мобильного интернета, но 
предпочитают оставаться на те-
кущем тарифе. 

В частности, благодаря оп-
ции «Пакет интернета» абонент 
получает 5 Гб трафика в месяц 
за 220 рублей, опция «Портфель 
интернета» включает 15 Гб тра-
фика в месяц за 330 рублей, оп-
ция «Чемодан интернета» вклю-
чает 30 Гб трафика в месяц за 
440 рублей. 

Пользователям также доступ-
ны тарифные планы и опции для 

мобильных устройств. Например, 
на тарифном плане «Интернет 
для устройств» можно подклю-
чить выгодную опцию «Интернет 
в планшет». За абонентскую пла-
ту 99 рублей в месяц абонентам 
предоставляется 2 Гб интернет-
трафика на 30 дней. После пре-
вышения лимита скорость досту-
па в интернет ограничивается до 
64 Кбит/с, однако при этом тра-
фик дополнительно не тарифи-
цируется.

Кроме этого, в продаже по-
явились 3G-модемы и W i-Fi-
роутеры Tele2: их удобно исполь-
зовать в городской квартире, на 
даче или в дороге. Скорости хва-

тит даже на обеспечение Wi-Fi не-
большого офиса, отмечают в ар-
хангельском филиале Tele2.

Tele2 также активно запуска-
ет сети четвертого поколения. В 
декабре 2014 года оператор ввел 
в эксплуатацию первую сеть 4G 
на базе LTE-1800 в Туле, а летом 
2015 года – в Санкт-Петербурге, 
Орле и Сочи. На сегодняшний 
день скоростной мобильный ин-
тернет в стандартах 3G и 4G до-
ступен в сорока восьми регио-
нах России. К концу 2015 года им 
уже смогут пользоваться абонен-
ты Tele2 более чем в пятидесяти 
регионах страны.

Технологии: Tele2 запустила 3G в Архангельской области

Быстрый интернет для вашего бизнеса
Альтернативный оператор мобильной связи Tele2 открыл доступ к сетям 3G в 
Архангельской области: с 25 августа абоненты компании могут пользоваться 
быстрым мобильным интернетом по выгодным ценам. Тарифные планы оператора 
привлекательны и для предпринимателей региона.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

- Скоростной мобильный интернет - самая 
востребованная услуга, в том числе среди 
предпринимателей. При запуске 3G мы учли 
интересы наших бизнес-абонентов и обновили 
линейку корпоративных тарифных планов: при-
вычные уже многим компаниям «Сигму», «Оме-
гу» и «Дельту». При выборе самого простого па-
кета «Сигма» абонентская плата составит 200 
рублей в месяц. Этот тариф включает 350 ми-
нут звонков на все номера региона и Tele2 Рос-
сия и 3 Гб скоростного интернета. Для бизнес-
абонентов, которые не привыкли ограничивать 
себя в общении и часто используют Глобальную 
сеть, подойдет тарифный план «Дельта»: 1500 
минут звонков и СМС, а также 10 Гб интернета 
за 600 рублей в месяц.

Александр КУЛЬБА,

директор архангельского

филиала Tele2:

Справка «БК»
 Tele2 обеспечено устойчивое покрытие сети 3G на тер-

ритории Архангельска, Северодвинска, Новодвинска и 

Онеги. До конца года скоростной интернет будет запущен в 
Котласе, Коряжме, Шенкурске, Плесецке, Мирном, Двинском 
Березнике, Октябрьском, Няндоме, Вельске, Коноше, Верхней 
Тойме, Карпогорах, а также в других населенных пунктах обла-
сти. Появление скоростного мобильного интернета под брен-
дом Tele2 оказало существенное влияние на интенсивность по-
требления услуг передачи данных абонентами.

 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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Стиль жизни

Профессионалы инду-
стрии праздников давно ис-
пользуют термин event – в пе-
реводе с английского «собы-
тие», и любой праздник – будь 
то частная вечеринка по по-
воду рождения первенца или 
корпоративное празднество 
с приглашением известных 
артистов – они рассматрива-
ют как особое мероприятие 
с определенным бюджетом, 
программой и сценарием.

ГЛАВНОЕ - В ДЕТАЛЯХ

«Уже одиннадцать лет, с 
момента создания, мы разви-
ваемся под девизом «Мело-
чей не бывает, все главное – в 
деталях», – объясняет специ-
фику деятельности event-

агентства «Студия событий 

PR» директор по проектам 

Елена ГЛУХИХ. – Большин-
ство наших клиентов ценят 
именно такой подход: доско-
нальную проработку запроса, 
пристальное внимание к «ме-
лочам». Наша студия занима-
ется комплексным обслужи-
ванием крупных корпоратив-
ных мероприятий, презента-
ций, конференций и тренин-
гов, но и частный рынок для 
нас тоже чрезвычайно инте-
ресен. Семейные праздники 
дают огромный простор для 
творчества и реализации яр-
ких проектов нашей студии. 
Поэтому мы не просто с охо-
той беремся за их организа-
цию, но и работаем с полной 

самоотдачей – так же, как и 
для корпоративных заказчи-
ков. А планирование свадеб 
предоставляет удивительную 
возможность не просто на-
блюдать процесс рождения 
семьи с самого начала, но и 
стать неотъемлемой частью 
чьей-то судьбы в этот радост-
ный, но вместе с тем и напря-
женный период».

В event-менеджменте, 
как и во многих других сфе-
рах бизнеса, довольно четко 
прослеживается сезонность. 
Например, активность сва-
дебных агентств обычно воз-
растает в мае, и этот подъ-
ем длится до осени. С сен-
тября начинаются грандиоз-
ные корпоративные праздни-
ки, которые становятся свое-
образной прелюдией перед 
пиком спроса, связанным с 
новогодними торжествами.  
Кроме того, для осенних ме-
сяцев характерен наплыв за-
казов на организацию конфе-
ренций, «круглых столов», се-
минаров и тренингов, пока-
зов осенне-зимних модных 
коллекций и прочих деловых 
мероприятий.

В зависимости от того, на 
какую модель праздника на-
целена та или иная компания 
и какие целевые группы будут 
наиболее активными в тот или 
иной период, можно планиро-
вать и прогнозировать доход 
агентства на каждое из вре-
мен года, делится наблюде-
ниями Елена Глухих. Сейчас 
«Студия событий PR» прово-
дит по два мероприятия в не-
делю. Ближе к праздникам 

(Дни строителя, нефтяника, 
газовика, Хэллоуин, Новый 
год, Татьянин день, День свя-
того Валентина) число заказов 
вырастает до 5-6 в неделю. В 
связи с кризисом бюджеты ка-
лендарных праздников стали 
несколько скромнее, но до сих 
пор сокращение этой статьи 
расходов не коснулось юбиле-
ев организаций.

«Каким бы глубоким и тя-
желым ни был кризис, со-
трудники компании заслужи-
вают полноценного отдыха, 
– добавляет Елена. – В этом 
году многие наши клиенты 
экономили средства, отказы-
ваясь от приглашения твор-
ческих коллективов в пользу 
самодеятельности, устраи-
вая, к примеру, собственные 
шоу «Фабрики звезд». Полу-
чалось очень трогательно и 
эмоционально. Корпоративы 
необходимы! Такие праздни-
ки – не только развлечение: 
это часть тимбилдинга. На 
них не просто веселятся, но 
и подводят итоги, анонсиру-
ют новые цели и планы. Кор-
поративный праздник – это 
радостная смена привычной 
обстановки, неформальная 
атмосфера общения с колле-
гами, что особенно актуаль-
но для крупных предприятий, 
где далеко не все работники 
знают друг друга в лицо».

Встреча лицом к лицу – это 
свежий импульс к взаимопо-
ниманию и взаимодействию. 
Он становится действующей 
силой как масштабных  PR-
мероприятий, так и камер-
ных событий частного харак-
тера. Выработку стратегии и 
определение цели праздника, 
подготовку сценария, выбор 
места и декорирование залов 
вполне целесообразно отдать 
на аутсорсинг - профессио-
налам, однако принимать го-
стей будет хозяин мероприя-
тия, а принять – это, в первую 
очередь, с комфортом разме-
стить и досыта накормить.

ГУЛЯТЬ ШИРОКО? 

НЕСОВРЕМЕННО!

«Мы берем на себя бан-
кетную составляющую лю-
бых праздников, а свадеб-
ная тематика у нас выделена 
в отдельное направление ра-
боты, к которому относятся и 

предоставление номеров, и 
организация застолий, и вы-
ездное обслуживание, – гово-
рит начальник службы тор-

говли и питания отеля «Пур-

Наволок» Василий НОВИ-

КОВ. – Ежегодно в марте или 
апреле у нас открывается вы-
ставка «Свадебные секреты». 
Каждую неделю, в среду и суб-
боту, проводятся свадебные 
мероприятия – в залах ресто-
рана и бара «Небо». С кризи-
сом их не стало меньше: по-
прежнему есть очередь, за-
казы оформляют примерно 
за год до намеченного собы-
тия, но при том заметно со-
кратилось количество гостей 
на банкете. Если раньше на 
свадьбах их было по 60-80, 
а то и больше, то теперь, как 
правило, по 30-60. Несмотря 
на то, что в начале года про-
изошел резкий скачок цен на 
продукты и поставщики пе-
реписывали прайс-листы бук-
вально по несколько раз на не-
деле, мы свои расценки не по-
вышали – средний чек состав-
ляет 2200-2500 рублей на одну 
персону. Расценки отеля так-
же не выросли: наоборот, в 
этом году у нас были введе-
ны дополнительные програм-
мы скидок. Боремся за каждо-
го клиента, потому что спад на 

Индустрия праздника: Учимся экономить со вкусом

Индустрия праздника: фе 
Сентябрь компенсирует летнее затишье в 
городской жизни. В солнечные дни ранней 
осени проводятся ярмарки и выставки, 
театры и концертные залы открывают новый 
сезон, начинается учебный год, предприятия 
назначают первые деловые встречи после  
периода отпусков. И хотя кризис создает 
все больше сложностей с планированием 
расходов, люди так же отмечают юбилеи и 
свадьбы, собирают детские застолья вокруг 
торта со свечками... Стоит ли откладывать 
эти радости жизни до лучших времен, если 
сегодня ни один аналитик не возьмется 
предсказать курсы валют на месяц вперед, 
равно как и ближайшие шаги лидеров 
сверхдержав?

СЕНТЯБРЬ

Семинар «ОСНОВЫ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»

Даты проведения: 16-17.09.2015
Организатор: НОУ ДПО «Учебно-деловой центр 
«Предприниматель» Михаила Тестова
Место: г. Архангельск, наб. Сев. Двины, 112, корп. 3, оф. 217
Контакты: тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
e-mail: testovmi@yandex.ru

Мастер-класс «ОТ ИДЕИ

ДО ЭФФЕКТИВНОЙ КОМПАНИИ ЗА 4 ЧАСА»

Модератор: Артем Вахрушев – руководитель программы 
«Ты - предприниматель» в Архангельской области
Дата проведения – 18.09.2015, с 13.20 до 17.20
Место: г. Архангельск, ул. См. Буян, д. 1 (библиотека САФУ)
Организатор: Архангельский региональный бизнес-инкубатор
Стоимость: участие бесплатное
Контакты: регистрация по тел: (8182) 69-60-86

Семинар «ОСНОВЫ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»

с участием эксперта Павла Володина (г. С.-Петербург)
Даты проведения: 18-19.09.2015
Место: г. Архангельск, ул. См. Буян, д. 1 (библиотека САФУ)
Организатор: Архангельский региональный бизнес-инкубатор
Стоимость: участие бесплатное
Контакты: регистрация по тел: (8182) 69-60-86

Семинар «СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ В РАБОТЕ 

ПРЕДПРИЯТИЙ ТОРГОВЛИ В УСЛОВИЯХ НИЗКОЙ 

ПЛАТЕЖЕСПОСОБНОСТИ ПОКУПАТЕЛЕЙ»

Модератор: Наталья Мчедлидзе – бизнес-консультант
по торговым технологиям
Дата проведения – 18.09.2015, с 11.20 до 18.00
Место: г. Архангельск, ул. См. Буян, д. 1 (библиотека САФУ)
Организатор: Архангельский региональный бизнес-инкубатор
Стоимость: участие бесплатное
Контакты: регистрация по тел: (8182) 69-60-86

Круглый стол «СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ МОЛОДЕЖНОГО 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В РЕГИОНЕ НА 2016-2018 ГОДЫ»

Дата проведения – 18.09.2015
Место: г. Архангельск, ул. См. Буян, д. 1, ауд. 505 
(библиотека САФУ)
Организатор: Архангельский региональный бизнес-инкубатор
Стоимость: участие бесплатное
Контакты: регистрация по тел: (8182) 69-60-86

Курсы «ОСНОВЫ ТУРИЗМА И ГОСТЕПРИИМСТВА. 

ОРГАНИЗАЦИЯ СЕЛЬСКОГО ТУРИЗМА»

Дата и время проведения 22-25.09.2015 
Место: г. Архангельск, наб. Сев. Двины, 112, корп. 3, оф. 217
Организатор: НОУ ДПО «Учебно-деловой центр 
«Предприниматель» Михаила Тестова
Контакты: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
e-mail: testovmi@yandex.ru

Семинар 

«НОВОЕ СЛОВО В ПРАКТИКЕ ИНВЕСТИРОВАНИЯ» 

Дата и время проведения: 25.09.2015, 18.00 час.
Место: г. Архангельск, наб. Северной Двины, 112, корп. 3
Организатор: Представитель ЗАО «Финам» в г. Архангельске
Стоимость: участие бесплатное
Контакты: Тел. (8182) 42-21-78

 ■Семинары, тренинги, конференции

БИЗНЕС-
КАЛЕНДАРЬ

 ■ Профессиональные праздники
06 сентября  – День нефтяника, газовой и
 топливной промышленности
09 сентября – День дизайнера-графика
13 сентября – День парикмахера
20 сентября – День работников леса
27 сентября – Всемирный день туризма
27 сентября – День машиностроителя
28 сентября – День генерального директора (РФ)

 ■ Поздравляем! 
12 сентября – Александр ДЯТЛОВ,

 глава комитета по природопользованию и ЛПК
13 сентября – Любовь КОЗЬМИНА,

 ООО «Компания «ШИК», генеральный директор
14 сентября – Андрей ЖДАНОВ,

 главный редактор журнала Magazine

 ■Дни рождения компаний
01.09.1995 г. – Группа компаний «ОМ-медиа»
01.09.2004 г. – ресторан «Итальянский дворик»
23.09.1991 г. – ООО «Снежинка»

Даты могут быть изменены, уточняйте у организаторов. 
По вопросам размещения информации в рубрике:
Тел. (8182) 42-47-10, +7-963-200-4710, 
e-mail: bclass.proekt@yandex.ru

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК
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Стиль жизни
АкцентыCLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 
12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Консультации и индивидуальное обучение: налоги, бух-
учет, кадры, бизнес-планы. Тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
testovmi@yandex.ru

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юридических 
услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29,  wk.com/yur29,  
www.юридический-актив.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продается оборудование продовольственного, продуктово-
го магазинов. Хорошее состояние, недорого. Тел. 8-921-720-5335.

 ■ Продается грузо-пассажирский фургон («каблучок») Peugeot 
Pаrtner (2011 г.в.), г/п 900 кг, 2 места, дв. 1,6, бензин, цвет синий. 
360 тыс. руб. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ Продам отдел  белорусского трикотажа (дилерский дого-
вор) в т/ц «Адмиралтейский». Тел. +79115594748

 ■ Продам отдел нижнего белья по закупочным ценам с обо-
рудованием в Соломбале. Тел. +7 9212447132

 ■ Продаем стационарный киоск на первом этаже офисного 
здания в центре Архангельска. Возможное использование: при-
ем и выдача заказов или платежей, ремонт, пункт розничной тор-
говли. Цена договорная. Тел. +7 921 720-0273.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69-67-04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru
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 йерверк на фоне сумерек

рынке мы уже ощутили впол-
не. Численность гостей снизи-
лась на 20-30%, и что особен-
но заметно – количество зару-
бежных туристов. Санкции...».

Сократилось и число кор-
поративных праздников. Сей-
час «Пур-Наволок» готовится 
к деловой части Маргаритин-
ской ярмарки, Арктическому 
форуму и юбилейным меро-
приятиям в рамках програм-
мы «Дервиш», посвященной 
памяти Северных конвоев Вто-
рой мировой войны – событи-
ям, вполне соответствующим 
статусу крупнейшего в городе 
отеля. Спрос частных и мелких 
корпоративных клиентов по-
степенно смещается из сег-
мента «выше среднего» в бо-
лее низкие ценовые сегменты. 

«Когда в наших стенах на-
мечаются торжества, празд-
ничную программу и оформ-
ление зала берут на себя ор-
ганизаторы, а мы предостав-
ляем жилье для гостей и обе-
спечиваем их питанием. По 
желанию клиентов оно мо-
жет быть включено в стои-
мость номера, – поясняет на-

чальник отдела размеще-

ния и обслуживания ком-

плекса «Меридиан» Север-

ного морского пароход-

ства Светлана ШВЕЦОВА. 

– Юридически лечебно-оздо-
ровительный комплекс «Ме-
ридиан» является подраз-
делением СМП. В него вхо-
дят гостиница, санаторий-
профилакторий и блок обще-
ственного питания. Обычно 
у нас отмечают профессио-
нальные праздники и Но-
вый год таможня, полиция, 
страховые компании и дру-
гие предприятия, располо-
женные в Соломбале и при-
легающей части Октябрьско-
го округа. В том, что касается 
размещения, мы прочно за-
нимаем «спортивную» нишу: 
участники чемпионатов по 
хоккею с мячом, соревнова-
ний по дзюдо, первенств Рос-
сии по таэквондо – все это 
наши постоянные и желан-
ные гости. Сейчас ожидаем 
наплыва в связи с Маргари-
тинской ярмаркой и осенни-
ми гастролями звезд эстра-
ды – обычно артистов засе-
ляют в «Пур-Наволок» или 
«Двину», а весь технический 
персонал – к нам».

Вопреки кризисным ожи-
даниям, весной и летом гости-
ницу комплекса «Меридиан» 
неизменно заполняли участ-
ники городских праздников. 
Скорее всего, сыграла роль 
не только сравнительно не-

высокая цена номеров и удоб-
ное расположение, но и гибкое 
ценообразование: есть группа 
гостей – значит, будут отдель-
но оговорены скидки. Весь 
сезон пользовалось высокой 
популярностью стандартное 
предложение для новобрач-
ных – банкет от 70 человек и 
номер в подарок. Как вари-
ант, выдвинули новое – аренду 
номера на два дня, с девични-
ком и выкупом невесты - и оно 
тоже оказалось востребован-
ным, даже в традиционно про-
вальном для индустрии госте-
приимства августе. Комплекс 
остается рентабельным.

ЧУВСТВОВАТЬ КЛИЕНТА

Прослеживается доволь-
но любопытный тренд, несо-
мненно, связанный с кризи-
сом, отмечают хозяева кафе 
и небольших частных ресто-
ранов, специализирующихся 
не только на банкетах в сво-
их залах, но и на различных 
формах кейтеринга. 

«Мы все чаще обслужи-
ваем свадьбы и юбилеи на 
дачах и базах отдыха, - рас-
сказывает администратор 

«Банкет-клуба 93» Ирина 
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года, теплым и солнечным, 
виновники торжеств то и дело 
отказывались от ресторана в 
пользу встреч на свежем воз-
духе: их устраивали в бесед-
ках, на террасах, а то и прямо 
на набережной – в празднич-
но декорированной аллее».

Себестоимость блюд не-
уклонно растет – равно как и 
цена аренды зала, которая по-
вышается прямо пропорцио-
нально инфляции, но сред-
ний чек праздничного ме-
роприятия в «Банкет-клубе 
93»  с ужином из пяти-шести 
блюд до сих пор удерживается 
на уровне 1400 рублей на пер-
сону – благодаря устойчивым 
связям с поставщиками сырья 
и отлаженной производствен-
ной линии. В небольшом зале 
на 50 мест круглый год отме-
чают семейные праздники. В 
декабре одна за другой прохо-
дят предновогодние корпора-
тивные вечеринки, весной на-
чинаются свадьбы, в июне че-
ствуют выпускников, а осенью, 
когда стартует череда семи-
наров, конференций и дело-

вых встреч, львиная доля на-
грузки приходится на выезд-
ное обслуживание. Масштаб 
заказов колеблется в доволь-
но широких пределах – от 20 
до 500 персон.

В штате клуба есть дид-
жей – это своего рода обще-
доступный минимум куль-
турной программы, но если 
заказчик еще не вполне 
определился с организаци-
ей праздника, то заведение 
выступает в роли посред-
ника: рекомендует event-
агентство, декораторов, та-
маду, фотографа, певцов 
и музыкантов, ориентиру-
ясь исключительно на вкус и 
возможности клиента. Благо 
за 20 лет работы в круг кон-
тактов этого небольшого за-
ведения вошли практически 
все предприятия празднич-
ной индустрии, а она все это 
время развивалась.

В числе постоянных кор-
поративных клиентов «Бан-
кет-клуба 93» – СГМУ, студия 
телевидения, а также органи-
зации малого бизнеса, кото-
рые рационально соотносят 
доходы и расходы. 

«За последний год все мы 
научились считать и эконо-
мить деньги, – подводит итог 
директор банкетного зала, 
индивидуальный пред-

приниматель Юрий СПИРИ-

ДОНОВ. – Аудитория заказ-
чиков стала не столь много-
численной, как раньше, но не 
в ущерб качеству сервиса. В 
период кризиса люди с насто-
роженностью строят планы, 
строго сопоставляют затраты 
на мероприятия с реальными 
возможностями, но от празд-
ников не отказываются. Важ-
но внимательно следить за 
спросом и своевременно под-
страиваться под изменчивые 
потребности клиента. Мы по-
старались создать атмосфе-
ру хорошей гостиной, где за-
казчик чувствует себя полно-
правным хозяином, где он мо-
жет беспрепятственно прово-
дить всевозможные меропри-
ятия – от детских дней рож-
дения до презентаций и тема-
тических вечеров. И меня ра-
дует, что в течение всего кри-
зисного года спрос оставался 
стабильным». 

Обратная связь

 ■ «ОПОРА РОССИИ» проводит 
«горячую линию» с избирателями

С 17 августа 2015 года работает общественная «го-
рячая линия» связи с избирателями на предстоящих 13 
сентября 2015 года выборах губернатора Архангель-
ской области.

«Горячую линию» проводит Архангельское региональное 
отделение Общероссийской общественной организации ма-
лого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» со-
вместно с избирательной комиссией Архангельской области 
и Российским фондом свободных выборов (г. Москва).

Любой гражданин может задать свой вопрос по избира-
тельной кампании. На него будет дан квалифицированный от-
вет в самые короткие сроки. Все звонки фиксируются и пе-
редаются на центральный пункт «горячей линии» в Москву, 
в избирательную комиссию Архангельской области, в реги-
ональное УМВД (по необходимости), органы исполнитель-
ной власти.

Режим работы «горячей линии»: по 14 сентября 2015 года, 
с 11.00 до 17.00 в рабочие дни. 13 сентября – круглосуточно. 
Телефон 8 (8182) 23-70-30.

Конкурс

 ■Субсидии на сертификацию: 
срок приема заявок продлён

Прием заявок на конкурс по распределению субси-
дий на расходы по международной сертификации то-
варов и услуг или по сертификации менеджмента каче-
ства продлен до 11 сентября, сообщает минэкономраз-
вития и конкурентной политики Архангельской области.

В список систем, технических регламентов и стандартов, 
по которым субсидируются расходы на сертификацию, до-
бавлен технический регламент Таможенного союза (ТР ТС) 
и стандарт DNV.

Предприятие может претендовать на субсидию в разме-
ре 90% от затрат на сертификацию, но не более 350 тысяч ру-
блей. Решение принимается на межведомственной комиссии 
с участием депутатов и представителей ФБУ «Архангельский 
ЦСМ» (центр стандартизации и метрологии).

Конкурсную документацию можно получить на региональ-
ном портале малого и среднего предпринимательства или в 
министерстве экономического развития и конкурентной по-
литики Архангельской области по адресу: г. Архангельск, пр. 
Троицкий, 49, каб. 460. Тел. (8182) 28-83-64.

Пресс-релиз

 ■АСИ выберет регионального 
представителя после 7 сентября

Прием заявок на должность общественного пред-

ставителя Агентства стратегических инициатив в Архан-

гельской области продлится до 7 сентября 2015 года.
Кандидаты в ходе общего конкурса готовят и представ-

ляют в конкурсную комиссию кейс, в котором им необходимо 
оценить состояние инвестклимата в регионе, указать, какие, 
на их взгляд, инструменты его улучшения самые действен-
ные. Организаторов конкурса также интересует, как канди-
дат, в случае успешного его прохождения, собирается вы-
страивать свою работу по вовлечению бизнес-сообщества в 
процесс работы над улучшением инвестиционного климата.

Участнику конкурса необходимо также сформулировать 
и предложить механизмы обеспечения долгосрочной под-
держки молодых профессионалов в регионе, отразить ре-
комендации по совершенствованию системы среднего и 
высшего профессионального образования в случае, если 
таковые имеются, ответить на ряд других вопросов.

АСИ создано в 2011 году для реализации комплекса мер 
в экономической и социальной сферах. В частности, для 
продвижения приоритетных проектов, реализации меро-
приятий по улучшению предпринимательской среды в Рос-
сии, развитию профессиональных кадров. Председателем 
наблюдательного совета АСИ является Президент Россий-
ской Федерации Владимир Путин. Агентство тесно взаимо-
действует с Корпорацией развития Архангельской области.

Как пояснили в представительстве АСИ в СЗФО, в обя-
занности общественного представителя входит содействие 
в реализации на территории области проектов и инициа-
тив, поддержанных агентством.

Заявку можно подать до 7 сентября 2015 года на онлайн-
площадке Института развития лидеров (Leader ID) - https://
leader-id.ru/specials/openselection-asi/.
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ОВЕН. Вы слишком 
погружены в матери-
а льные вопросы. 

Хотя сейчас ваше положение 
достаточно стабильно, но вы 
не всегда можете на это рас-
считывать. Необходимо пе-
ресмотреть свои взгляды, так 
как деньги приходят и уходят. 
Любые материальные ценно-
сти временны, а вы из-за них 
не позволяете себе разви-
ваться духовно. Так вы може-
те стать заложником мирских 
благ и в трудный момент не 
найти выхода из неблагопри-
ятной ситуации. Поверьте: 
деньги не стоят того.

ТЕЛЕЦ. Вам лучше 
занять выжидатель-
ную позицию и не 

принимать поспешных ре-
шений, тем более если сле-
дом пойдут такие же по-
спешные действия. Это все 
может оказать важное вли-
яние на ваше будущее, пока 
еще светлое. Стоит обра-
титься за помощью к своей 
интуиции, а также не забы-
вать о здравом уме. Только 
глубокое изучение сложив-
шейся ситуации позволит 
вам в дальнейшем посту-
пить правильно. Сейчас же 
ваше положение  слишком 
ш а т ко е,  ч т о б ы  ч т о -т о 
предпринимать.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
рветесь вперед с не-
имоверной скоро-

стью, как будто боитесь 
куда-то опоздать. Однако 
этот порыв, превосходящий 
все ваши силы, лишь приво-
дит к поспешности прини-
маемых решений и совер-
шаемых действий, а это со-
всем не свидетельствует о 
разумности. Если вы само-
стоятельно не можете оста-
новиться и все обдумать, то 
спросите совета у человека, 

которому доверяете. Иначе 
рискуете проиграть.

РАК. Пытаться по-
лучить выгоду за чу-
жой счет и хитрить, 

возможно, придется вам на 
этой неделе. Это принесет  
вполне осязаемые результа-
ты, но самое главное тут - 
сделать все четко и стара-
тельно, не переусердство-
вать и знать во всем меру. В 
целом этот период будет бла-
гоприятен для вас, особенно 
в романтическом плане. Вы 
должны добиться благополу-
чия и стабильности и переве-
сти свои отношения в надеж-
ное русло. 

ЛЕВ. Судьба бла-
говолит вам долгое 
время и помогает 

выйти без потерь и ущерба 
из самых трудных ситуаций. 
Однако нельзя вечно испы-
тывать ее на милосердие и 
прочность, сейчас наступа-
ет период, когда судьба мо-
жет повернуться к вам дру-
гой стороной и показать 
свой характер. Этот момент 
необходимо переждать и 
стерпеть все появляющие-
ся неприятности. Старай-
тесь свести свою деятель-
ность к минимуму, не прини-
майте важных решений - 
лучше отойти от дел и дать 
себе небольшой отпуск.

ДЕВА. В вашей 
душе возникнут вну-
тренние споры и раз-

ногласия, трудно будет по-
нять ситуацию вокруг и вну-
три себя. Но ведь мир внутри 
нас так же велик и разно-
образен, как и вокруг, а мы об 
этом часто забываем, обра-
щая внимание только на 
внешнее проявление жизни. 
Вам предстоит углубиться в 
себя, отвернувшись от внеш-
него мира, чтобы понять 

свои задачи и цели. Тогда вы 
выйдете на путь, который 
вам близок и понятен, обре-
тете покой и гармонию.

ВЕСЫ. Сейчас для 
вас главную цен-
ность представляет 

семейный уют. Подумайте 
над смыслом жизни, пора-
ботайте над собой и разбе-
ритесь, на правильном ли 
пути вы стоите. Можете сей-
час заняться медитацией. 
Может быть, вы не все дела-
ете для взаимопонимания с 
близкими? Способны ли вы 
понять других людей? С этих 
позиций вам нужно начать 
осмысление себя, тогда сча-
стье и гармония начнут при-
ходить к вам снаружи, но ни-
как не наоборот.

СКОРПИОН. Для 
вас, в отличие от 
многих других, эта 

неделя станет благоприят-
ной. Прежде всего это проя-
вится в активной деятельно-
сти и продвижении по пути к 
намеченной цели. Уже в на-
чале недели вы почувствуе-
те уверенность в своих силах, 
ощутите поддержку окружа-
ющих, поэтому смело смо-
жете взяться за новое дело 
или вообще сменить сферу 
деятельности. Этот период 
замечательно подходит для 
начала любого дела, особен-
но для осуществления идей 
и планов, которые смогут 
привести вас к лучшей жиз-
ни, полной уюта и покоя.

СТРЕЛЕЦ. Если 
сейчас вы беретесь 
за новое дело, то ка-

ким бы хорошим и прибыль-
ным оно вам ни казалось, 
внимательно присмотри-
тесь к окружающим обсто-
ятельствам и, прежде все-
го, к людям вокруг вас, осо-
бенно к тем, кто будет вам 
помогать. Если вы не оцени-
те все обстоятель ства 
должным образом, то ри-
скуете потратить силы не на 
достижение цели, а на 
борьбу с обстоятельствами 
и доказывание своей право-

ты. В итоге и силы израсхо-
дуете, и цели не добьетесь.

КОЗЕРОГ. Старай-
тесь, трудитесь и не 
бросайте начатое 

дело, тогда вы сами всего 
добьетесь, несмотря на об-
стоятельства. Проявите 
упорство в достижении цели. 
Вам предстоит работа, кото-
рая потребует усидчивости 
и внимательности, посколь-
ку возможны новые веяния в 
финансовой сфере. Резуль-
татом этого будет не только 
материальный доход, но и 
значительное укрепление 
ваших позиций как в денеж-
ном, так и в общечеловече-
ском плане. Подарков судь-
бы нужно добиваться. 

В О Д О Л Е Й.  В ы 
стремительны в мыс-
лях и действиях и 

о ч е н ь  а к т и в н ы.  В а ш и 
молние носные поступки мо-
гут привести к положитель-
ному результату и достиже-
нию поставленной цели. Од-
нако может случится и так, 
что ваши силы закончатся го-
раздо раньше, чем вы полу-
чите нужный результат. Не 
берите абсолютно все на 
себя, учитесь рассчитывать 
собственные силы, пере-
страховывайтесь, разделяй-
те усилия и задачи. Стоит до-
верять помогающим вам лю-
дям, и тогда вы, несомненно, 
добьетесь успеха, при этом 
сохранив жизненные силы.

РЫБЫ. В вас полно 
энергии и сил, чтобы 
добиться того, что вы 

задумали сами, а также за-
одно реализовать чужие же-
лания. Однако вы, вместо 
того чтобы взяться за дело, 
мечетесь от одного к друго-
му, так и не доводя ничего до 
конца. Это хорошо, что в ва-
шей голове много идей, но 
только тогда, когда вы спо-
собны выстроить логическую 
цепочку и  планомерно сле-
довать ей. Лишь так вы смо-
жете пройти по заданному 
пути, иначе вас станет бро-
сать то вправо, то влево.

Деловой гороскоп: 31 августа–6 сентября


